El Dr. Carlos Lagos declara la Derrota del HUETISMO en "Diario Latino"

LAS OFERTAS DE TIERRAS QUE HACE A SALVADOREÑOS, PARA REPONER EL DESBANDE QUE SE ENCUENTRA EL PARTIDO HUETISTA ROJO. INDICA LA DESESPERACION EN

Editorial

LA DECADENCIA DE UN PARTIDO

Próximo a solucionarse el proble ma electoral de Honduras, los partidos en lucha alistan sus contingen tes para enfrentarse en el instante decisivo. Uno de ellos, el nacionates para enfrentarse en el instante decisivo. Uno de ellos, el nacionalista, predicando la paz y reclaman do justamente amplia libertad. El otro, el coloradismo, haciendo esfuerzo por burlar la ley y entonando himnos a la guerra, a la desolación, a la muerte. Dos medios opuestos en la consecusión de un solo fin. Uno cuerdo, honrado, legal y pacífico; el otro, insensato, salvaje y antipatriótico. Naturalmente el pueblo ha sabido determinar en esta oportunidad, cuál de esos dos partidos es el llamado a triunfar, y nada le impedirá llevar a buen termino sus aspiraciones honradas. Pasaron las épocas en que se explotaba la candidez de las masas en provecho de los polítiqueros de oficio. Pero ahora está ya despierto el pueblo por una saludable experiencia que le han dejado nuestras sanguiantes lubbos. Y no codeiro legica funcio para luba de la candida de su positiqueros de oficio. Pero ahora está ya despierto el pueblo por una saludable experiencia que le han dejado nuestras sanguiantes lubbos. Y no codeiro la lordo de los polítiqueros de oficio. cia que le han dejado nuestras sangrientas luchas, y no se dejará lanzar a la matanza porque así lo quiezar a la matanza porque asi lo quie-ran los elementos sanguinarios del luetismo, sin más bandera que la de su capricho de no perder las eleciones dentro de un ambiente de paz y de libertad, y sin más ley que la de imponer la voluntad de su je-fe, el olímpico Lic. Zúñiga Huete por

re, et offimpico Lic. Zuniga fiuete por todo y ante todo. a prensa roja trasluce ya en sus ataques virulentos y calumnio-sos, el grado máximo de desprestisos, el grado maximo de desprestigio a que ha llegado el huetismo.
Sus escritos encaminados a torcer
la opinión pública que abraza de
lleno al General Carias; su lucha
enconada e impotente por alejar al
Dr. Paz Baraona del seno del nacionalismo quien ha venido sólo a pres tar su valioso concurso en una obra de concordia, enaltecedora y noble, indican el anodadamiento y la decadencia política en que ha caído el

partido rojo.

partido rojo.

De ello está convencido el pueblo hondureño, y es así como bate palmas al notar que empieza la agonía del sector político que más desgracias y descrédito ha ocasionado a la Nación, pues todos los hondureños, han seguido atentamente el desen-volvimiento de cada Administración Pública de los rojos y ha pesado los des astres que ha legado al país. De tal suerte que hoy dia, en cada ciudadano sensato, se agiganta el sentimiento pa-trio y lucha tesoneramente por e-vitar el entronizamiento en el poder del llamado liberalismo, cuyos pla-nes de exterminio están ya en la conciencia nacional.

Llega la desesperación a tal ex-tremo, del candidato rojo, que no hallando más acogida en la opinión pública que la endeble que tiene, ha lanzado a sus agentes a las veci-nas repúblicas, en demanda de oro y de apoyo a cambio de compromi-

PASA A LA 48 PÁGINA.

El Grito del Pueblo

Publicación Pro Carías - Williams DIRECTOR JESUS VILLELA VIDAL

AÑO 1

OCOTEPEQUE, OCTUBRE 10 DE 1932.

No. 10



Gral. y Dr. T. Carías Andino. - Gral. e Ing Abrahám Williams.

Alerta Pueblo Hondureño

Está próximo el momento en que el pueblo hondureño debe de decidir su suerte. El electorado guiado por el amor a su patria con su fir meza de carácter y su fácil compren sión, dará su voto por la fórmula de sus simpatías, tomando en cuenta, que antes que los intereses persona due antes que los intereses persona les, esta la patria, y que solo per-sonas de antecendentes limpios y de reconocida honradez, son las únicas que pueden salvar a la nación del estado miserable a que la han llevado los conocidas estafadores nacionales, que figuran en el Par tido Panterista.

Es incalificable el cinismo de ese partido llamado en mala hora Libe-ral, sus prácticas y acciones vituperal, sus prácticas y acciones vituperables, conocidas por todo el pueblo hondureño, los ha colocado en una plataforma cubierta de ignominia y de desprecio, pero que su obsecación de perversidad, los ciega, cifrando sus esperanzas para continuar en el poder, con el elemento oficial de que disponen y en el que siempre se han amparado, para conducir al pueblo a la matanzo. Esta próximo el momento de

prueba queridos compatriotas, en que el país necesita de la cordura de sus buenos hijos, para salvarle del caos en que se encuentra; debeis de despreciar a esos miserables traficantes del Tesoro Nacional, que no omiten medios para conseguir su objeto y que se alistan como unos mercenarios para comprar voluntades civicas, con la vil moneda saqueada de las arcas nacionales y sangre del mismo pueblo, aniqui lado por ese grupo nefasto de la Mazorca. Mazorca.

Mazorca.

Recordad que el candidato pantarista, Angel Zúñiga Huete, como Ministro de Gobernación, en tiempo del Gobierno Liberal presidido por el Gral López Gutiérrez, fué el prin cipal consejero de aquel gobierno, en aquell1 oprobiosa dictadura y que si este individuo como Ministro procedió en forma tan descarada, llegando al poder tendría el pueblo hondureño el segundo tomo del régimen de Estrada Cabrera en Guatemala (22 años de administra ción) aumentado y corcegido, quien

PASA A LA 43 PÁGINA.

Con elementos extraños se quiere detener el empuje del Nacionalismo para el triunfo de la candidatura Carías-Williams

En "Diario Latino" de 16 de Septiembre del presente año, leemos lo

EL DOCTOR LAGOS EN FAVOR DE LOS SALVADOREÑOS.

Es decir, una defensa del Doctor Carlos Lagos, hecha por el mismo Doctor Carlos Lagos (sic) en previ-sión del desastre que les espera. El inocente panterista, refugiado

hoy en El Salvador, la mansa paloma que en su famoso tiempo de López Gutiérrez, quiso armar la montonera Gutierrez, quiso armar la montonera en El Salvador; y quien ha apelado siempre a salvadoreños, en sus an-gustias políticas, hoy les tira el an-zuelo para ver si lo tragan, anzuelo con cebo de tierras para lanzarlos a la montonera, con lo que prueba que no quiere a Honduras, como ya lo ha dero etrad e si no veamos.

demostrado y si no veamos:

"Como en los ataques que le hacen
al doctor Lagos los periódicos con
servadores se llevan de encuentro a
los centroamericanos residentes aqui,

los centroamericanos residentes aquí, el doctor Carlos Lagos, con valentía y esa. nobleza que le casacteriza, se ha enfrentado a los que los atacan y en uno de sus artículos les dice; "El egoísmo y el odio de estos conservadores no sólo es para los nicaragüenses. Sienten egoísmo y odio, también para los salvadoreños, guatemaltecos y costarricenses. Les parece que vienen a disputarles los parece que vienen a disputarles los empleos y que Honduras no ofrece campo de actividad en la agricultura y la industria cuya creación es forzo-sa para la vida del país. Honduras está en el caso de favorecer la inmigración extranjera para promover su desarrollo y prosperidad y en vez de ir a solicitar inmigrantes a Europa, de donde tendríamos él peligro que nos llegase la escoria o parte viciada de aquellos hombres, debe estimular la inmigración de centroamericanos, que los tenemos conocidos como bue-nos trabajadores y a quienes estamos en la obligación de tratar como her-manos. Sólo los pueblos salvajes rechazan la inmigración extranjera y sus beneficios.

Respecto a los salvadoreños debe-mos considerar con especial y solicita atención las circunstancias difíciles en que se encuentran a causa, en gran parte, a su elevada cifra habitando en un territorio muy pequeño. El patriotismo de algunos de sus dirigentes los ha inducido, al querer rigenes ios na inducido, al querer evitar su emigración, a considerar el caso de poca importancia por existir en el país algunas haciendas incultas, pero de propiedad privada y nunca suficientes, aunque las comprase el Estado, para dotar de lotes de familia el la impanes estidad de pecasiones. isa a la inmensa cantidad de necesi-tados. En vez de pensar, como lo hemos hecho, en traer colonizadores de Europa para la Mosquitia, nada sería más hermoso y de más prove-cho para ofrecer a los salvadoreños un extenso campo de pequeños lotes

(Pasa a la 4ª Página)

INDICADOR

EL GRITO DEL PUEBLO

Publicación Pro CARIAS - WILLIAMS

Director.

DON JESUS VILLELA VIDAL. Colaboradores

DON ALLJANDRO LOPEZ Br. MAROO A. LEIVA B.

Prof. TRINIDAD ZAVALAS P. M. Dn. AN FONIO MENDOZA. Don RODOLFO LARA RAMOS.

IMP. «EL FENIX»

Una Broma o una Calumnia ¿Que será?

Con motivo de lo que se habla en estos días, referente a la actividad que se desenvuelve en nuestro país, hay que ver las acaloradas discusiones que sostienen en las hospederías de esta capital, al reunirse liberales y conservadores.

En una de estas ocasiones, se encontraba el Sr. don Santos F. Chinchilla en el corrillo ,y alternando yo, oí que dicho señor, naturalmente, opi-naba lo contrario de lo que afirmaban los «nacionalistas». Hablando, mas en broma que en serio, se habló de a-puestas sin concretar absolutamente

nada.

Ahora bien; esta charla, que siempre la hubiera juzgado sin importancia, por haber sido meramente ocasional, ha traído trascendencia desfavorable para mí. Voy a decirlo cómo. El señor Chinchilla, tal vez por embromar, ha propalado la noticia de que yo voy sintiendo ya el fracaso de mi Partido y para probar su aserción pone un argumento que a su parecer es ablastante. es aplastante.

Al manifestar paladinamente que en ésto se ha faltado a la verdad, no puedo menos de sentir honda pena, por no ser correcto herir suceptibilidades ajenas, máxime tratándose de amigos; con todo, por aquello de que quien calla otorga», me veo obligado a negar rotundamente lo que de un modo tan gratuito afirma el señor Chinchilla.

Yo, aunque vivo fuera de mi país, soy "nacionalista", comulgo con las ideas de mi partido y siento orgullo y satisfacción de vivir bajo esa bandera, dulce emblema de la paz y del progreso. No corre sangre cobarde por mis venas, nada es capaz de infundirme miedo: el temor ni la duda, con respecto á nuestros ideales, jamás anida-rán en mi pecho; luego, las palabras del señor Chinchilla, o son un tanto calumniosas, o no van mas allá de una broma.

Sostengo que el triunfo del Partido Nacionalista, no es una utopía, sino una viva realidad. Bien nos damos una viva reandad. Bien nos damos cuenta, aún los ausentes, que nuestros queridos compatriotas, cansados ya de tristes decepciones se adhieren cala día más y más al "Partido Nacionalista", con la firme convicción de que con esto trabajan en pro del adelanto de nuestra patria. Alli tenemos el ejemplo de la culta ciudad San Pedro Sula, seis mil guinientos hom-Pedro Sula, seis mil quinientos hom-bres, en pública manifestación organi-

Contestando a un Corresponsal

En "Diario Latino" que se edita en la República de El Salvador corres-pondiente al diez del presente mes, se publica un reportaje enviado de Tegucigalpa en el cual el corresponsal de dicho diario, asegura con mucho aplomo el triunfo del Panterismo. Suponemos que este corresponsal es uno de tantos asalariados del panterismo oficial, pues son los únicos que aseguran el triunfo del hombre que repudian los hondureños honrados. Asegurar el triunfo de Zúñiga Huete es algo así como estar fuera de todo buen juicio y carente de todo princi-pio patriótico!

El doctor Zúñiga Huete (óigalo

bien señor corresponsal,) no triunfará bien senor corresponsar, no criantara en esta campaña ni en ninguna otra. ¿Sabe por qué? Porque sus antece-dentes lo nulifican y el pueblo cansa-do de las tiranías le tiene horror ;para que el corresponsal de "Diario Latino" en Tegucigalpa se de cuenta y vea que está publicando falsedades, lo invitamos muy atentamente para que vitamos muy atentamente para que haga una gira por el país y mire con sus propios ojos que Zúñiga Huete es un cadáver putrefacto; que el hombre que vive en el alma ciudadana es sin duda alguna el Gral. Tiburcio Carías Andino; en una gira podrá apreciar el mentor panterista la pujanza del Gran Partido Nacional, partido que, al frente de su digno jefe y candidato, forman el baluarte de la democracia bien entendida, siendo democracía bien entendida, siendo fieles guardianes del Tesoro Nacional

Dice el corresponsal aludido, que hay tanto relajo entre nosotros, que por la misma política nos damos de balazos y machetazos; porque no dice el mentor oficial que el Panterismo es quien manda asesinar ciudadanos, por el cimplo delits de rectula pressitica. el simple delito de restarle procélitos? Allí gimen en sus tumbas los genera-les Del Cid, González, Lic. Serrano les Del Cid, González, Lic. Serrano Cálix etc. etc. y otros que por milagro han quedado en este mundo para baldon y escarnio del propio Panterismo; Flores Amador, Villela Vidal y Coto Madrid. Así es como debe escribirse a la prensa a base de verdad y para que los lectores de "Diario Latino" vean hasta donde llega la osadía de los Panteristas rojos en el arte de mentir; refutarémos otra solemne mentira del mismo corresponsal donde dice: "Aquí en Honduras está atestado de moneda salvadoreña y solo la aceptan los comerciantes con un 25% de descuento", esta es otra farsa pues el colón salvadoreño, solo circula en los pueblos fronterizos y los cuales tie nen comercio directo con la hermana República, aquí en el Departamento de Ocotepeque el colón y los salvadoreños son aceptados por su valor intrinseco y de ninguna manera rebajados, esto se explica fácil, los pueblos fronteri-

zada por el Dr. Paz Barahona, honra y timbre de nuestro Partido, 6.500 hombres, repito, se lanzan pregonando su adhesión a nosotros. pital de la República, en Santa Bárbara y otras muchas ciudades, actualmente se está haciendo lo mismo. El pueblo hondureño se une formando un solo bloque, se alista bajo nuestra bandera ¿por que dudar de nuestro

¡Ah! señor Chinchilla, ¿no quise a-postar a que g maríamos? Tal vez seprostat a que ginariamos: Tai vez seria porque propuso muy poco. Podria, sin temor alguno, apostar unos cinco mil dólares a que el Partido Nacionalista, toca ya la meta de sus ideales, que el triunfo es un hecho.

San Salvador, 7 de Septiembre de 1932

Antonio .Alvarado

La Deificación de Zúñiga Huete como Candidato a la Presidencia de Honduras

En "Diario Latino" órgano de la En "Diario Latino" organo de la Prensa salvadoreña, vió luz el 7 de es-te mes, un artículo intitulado "Vibra-ciones de la Hora", escrito por un se-ñor José R. Castro, indudablemente nicaraguense.

En los masacotes políticos de Jose R. Castro se eleva la personalidad dé Zúñiga Huete a la extraterrena condición de Dios, cosa que no es extraña en la imaginación febril de quienes lo postulan para Presidente de la Repú-blica de Honduras, precisamente con-tra el sentir y la opinión del noble

pueblo hondureño. En el Salvador. el Candidato Zúñiga Huete es ampliamente conocido, nó como un patriota en la verda dera acepción de la palabra, sino co-mo un politiquero desleal al buen nombre y decoro de la tierra de Lempira. Aquí, en la capital cuscatleca, entre la gente que lee y sabe del giro de la política centroamericana, se le ha catalogado en el grupo de los valores nominales de Honduras, se le ha clasificado como enemigo del credo netamente liberal, ya que su actuación pasada es asimismo conocida en altos puestos que otros go-biernos hondureños le confiaran; y se le tiene, valga decirlo, como un hom-bre con sed de ambición; pero no con la ambición que dignifica y estimula, sino con la ambición que raya en vulgaridad: con la que empequeñece y desprestigia.

La propaganda del círculo que rodea a Zúñiga Huete, es a todas luces inútil en estas latitudes, porque debe comprenderse, según queda expresa-do, que la opinión del pueblo hondu-reño está en oposición diametral en cuanto a los intereses políticos de Zú-niga Huete, Candidato que no puede competir con el General y Doctor Tiburcio Carías Andino en materia de patriotismo y preparación estadial, pero que si es necesaria para abrir los ojos ante el peligro que representaría el jefe del partido liberal panterista en la Presidencia de la República hon-

Muchisimos comentarios se hacen aquí del sesgo que toma la política e-lectoral de la hermana del Norte. Estos comentarios no giran en la conveniencia, sino en la obligación constitucional, e nque está el Gobierno del doctor Vicente Mejía Colindres en lo que toca a dejar a su pueblo en amplia libertad, para que los electores lleven a los comicios una fórmula popular y que en rigor represente la voluntad nacional.

La fórmula que merece el apoyo del zos a El Salvador, su comercio lo tie nen establecido en esta República hermana y por esta justa razón la mone-da se acepta por lo que vale. Porqué el gubierno del Dr. Mejía Colindres no se interesó por unir estos pueblas al resto del país abriendo carreteras? El Dr. Corleto siendo hijo de esta ciudad y al frente de los fondos de fomento, no se acordó que Ocotepeque, La Esperanza, Marcala y otros pue-blos mas, viven aislados del resto de la República contentos si, de tener el mercado salvadoreño en donde aucque barato, acuden al expendio de sus productos, estableciendose desde luego la forzosa necesidad de aceptar el colón, única moneda que circula, pues el Lempira apenas lo conocemos.

Asi pues, con esta clase de farsas y embustes, el Dr. Zúñiga Huete, está perdido para siempre. El General Carías será el futuro presidente pese a Changel y a todos los funestos panteristas

Manuel Coto M.

El significado de la mazorca

Refrescando algunos escándalos registrados a mediados del siglo pasado y que merecen perfecta aplicación con el torneo cívico que agita al país, no está demás decir y puntualizar a la ligera ciertos aspectos de la tiranía de de Juan Ortiz de Rosas. Y, digo Juan Ortiz de Rosas porque algunos de sus biógrafos aseguran que así se llamaba aunque en lo general la hiena de las pampas aparece con el nombre de Juan Manuel de Rosas.

Aprovechando los antagonismos entre unitarios y federales argentinos Rosas, aparece en escena política al lado de los federales. Fué un hombre rudo y un jinete sin igual, acostum-brado a los trabajos del campo, ad-quirió instintos ásperos y sanguina-rios, convirtiéndose en el tipo legen-dario de la perversidad política.

Rosas antes de convertirse en dictador de los destinos de su país fue un guerrillero contumaz y sus instintos lo llevaron a ocupar situaciones

que él mismo ignoró.

Su política consistía en aplicar la prisión y el terror en las vastas co-marcas del Plata, Para consumar con mayor brillan

tez su labor de insaciables crimenes, organizó en 1840, una agrupación perfecta de criminales bajo el nombre de la "mazorca", éstos en pleno dia asesinaban en las calles, se metían a los hogares y del seno de las madres arrancaban sus víctimas para calmar la sed de sangre que necesitaba la ti-ranía. Se calcula en 20,000 las víctimas que ocasionó la mazorca, sin con-tar crímenes aislados cometidos con ferocidad en los lugares más dosolados.

Rosas como todos los tiranos cultivó la vanidad, obligó que los habitan-tes de Buenos Aires rindieran homeje a su retrato, dió su apellido a un mes del año y exigió que to los los argentinos lucieran una cinta roja, como emblema de una dominación cimenta-da en sangre. Proscribió los colores azul y verde y el que los portaba era conducido al cadalzo.

conductio ai catalzo.

Sin la organización funcionamiento de la mazorca, Rosas no hubiera sentide ninguna emoción en el Poder.

Aseguran sus biógrafos que cuando el comunicaban la consumación de horgandos arimanes, el hambas es carandos arimanes, el hambas es carandos en manación. rrendos crimenes, el hombre se er-guía, sus facciones modulaban una rara sonrisa y su rostro adquiría la expresión de alegría, Rosas era de alta estatura, facciones pronunciadas y de ojos azules oscurecidos por el

Por una rara coninci lencia todos los tiranos tienen una misma analogía en su constitución fisiológica. La des-proporción siempre engendrá escán-dalos en la vida del hombre.

A grandes rasgos ahí tenéis el ver-dadero significado de la "mazorca" crimenes y más crimenes y una sed infinita de sangre. Además, Rosas fue un sátiro em-

pedernido.

Francisco Murillo Selva.

pueblo, es, sin duda alguna, la del doctor Tiburcio Carías, pero ella está siendo obstaculizada en su propaganda por varios corifeos del panterismo oficialista, tal como los casos, vergon zosos en que se han visto denunciados algunos de los altos funcionarios que tratan de burlar la libertad electoral. entre ellos el Ministro de Guerra doc tor Ochoa Velásquez; el Ministro de Gobernación, Angel Sevilla; el Secretario del Presidente de la República. señor García y muchos Comandantes de Armas, como el de Comayagua,

Pusa a la 3a, pág.

El Misterio de los 373.000 Lempiras

No es este el título de una película truculenta. Es algo mas hondo, mas doloroso, mas humano

Antes de finalizar el año económico recien pasado el poder ejecutivo hizo erogaciones afectando la Partida zo ergaciones atectando la Fartida de Crédito Público para que la Caja Nacional, la bendita e inmaculada Caja Nacional, pagara nada menos que L. 373.000.

Se preguta la ciudadaría honrada ccuánto de esa cantidad exorbitante acumulada a la Partida Crédito Pú-

blico fue pagada para ayudar a la propaganda liberal? ¡TRESCIENTOS SETENTA Y TRES MIL LEMPIRAS pag dos en julio por Crédito Público, por la Caja Nacional!

Mientras eso se hace, los maestros de las escuelas normales se mueren de hambre y sufren el desprecio del gobernante.

gobernante.
Y así quieren algunos ofuscados que esta situación se prolongue.
No. Eso no será posible si todavía, como lo espera el patriotismo, hay conciencia nacional.
Estamos cruzando por una de las

Estamos cruzando por una de las mayores pruebas a que se puede someter a un pueblo inteligente.

Prueba que tiene que resultar en favor de la libertad, el derecho y la justicia, porque no de otra manera quedaría en pie la moral del pueblo hondureño.

quedaria en pie la moral del pueblo hondureño. Si el país reacciona en contra de sus intereses, es un país perdido en ios actos de la inmoralidad y el de-

senfado público.

Tiene el pueblo hondureño que patentizar en octubre su inteligencia y su aror a la República. Tiene que reafirmar sus instituciones, dando pa-

Paz Baraona y Tiburcio Carías. Ha-cer lo contrario sería su muerte polí-tica. Y la triste enseñanza de que el pueblo antes valeroso se ha esclaviza-do.

La suerte está echada. La verdad marcha sin que nadie la pueda dete-ner. Ese es el dilema. Vivir para luchar y morir siempre con la frente al sol.

"El Cronista". -Tegucigalpa

La Deificación de

Viene de la 2a página.

capitán Jesús Natividad Chinchilla. No se oculta, al señor Presidente Mejía Colindres, que el juicio sereno de la historia lo espera; que si quiere merecer, como su ant cesor el doctor Miguel Paz Barahona, la gratitud del pueblo co no recompensa y el recuerdo de sus conquidadans como mandata. de sus conciudadanos, como mandata-rio, debe cuanto antes suspender en sus funciones, o por lo menos permu-tar, a todos éstos funcionarios que hacen presión en favor del candidato

Zúniga Huete.

Zúñiga Huete.
Si el gobierno del doctor Mejía Colindres quiere captarsa la confianza
de los electores, que no permita ese
abuso de los poderes del Estado a servicio de un candidato; si quiere el Dr.
Mejía C lindres merecer el dictado
de Mandatario justo, que no permita
ese peligroso juego del oficialismo
que burla las tendencias y aspiraciones de los grandas electores, pues a la
vuelta de esta práctica está el peligro
del corai e nonular, el que una vez sodel coraje popular, el que una vez so-liviantado no se aplaca, sino despues de hacerse justicia por propia mano.

Joaquín P. Flamenco.

La Suerte esta Echada

Circular del Dr. Zúniga Huete.—
"Comunico a Ud. y demás co
rreligionarios de ese lugar que
ayer en Santa Bárbara, interpelado en público por liberales,
expresó el ex presidente Paz Barahona: que viene al país a tra bajar resueltamente por la for-mula, Carías Williams. Este se ñor, que venía envuelto en una au reola de prócer, que no ha podido sostener, desciende a la arena de lucha a combatir como cualquier sectario, por el predominio de la funesta argolla nacionalista. Es así cómo se desvanece el oropel de

los falsos profetas.

Las causas que representan las aspiraciones del pueblo no se destruyen ni contienen con el vano resplandor de reputaciones ficticias. La actual contienda del liberalismo es formidable a incontenida del procedor el se la secondaria de la contenida d taut contienau de tivoletismo es for-midable e incontenible y sobre ella flo-tarán los despojos de los Patriotas Fementidos. Afectísimo amigo Angel Zúñiga Huete

UANTO habríamos deseado que el doctor Zúniga Huete no hubierios se girado a sus parciales la anterior circular! ¡Cuánto habría ganado el panterismo si su prensa, al revés de lo que está haciendo, se hubiese de lo que está haciendo, se hubiese de la compagnim presiones objectivos de la compagnim presiones objectivos de la compagnim presiones objectivos de la compagnim presiones de dedicado a recoger im presiones, servando, a la vez, una neutralidad digna con motivo del retorno a la Pa-tria del doctor don Miguel Paz Bara-

Pero no hay sentido político ni cosa parecida. Todo es torbellino. Todo es amenaza. Todo quedará flotando en uu mar de sangre, luto y vergüen-

Se pretende destruir una gloria na Se pretende destruir una gloria nacional. Nada importa que ella sea respetada por el consenso internacional; nada importa que ese des restigio repercuta más allá de las fronteras y la nacion que homenajea al prócer aparezza como enbustera. Eso es lo de menos. Lo que interesa es que el poder no se aleje de los hombres de presa y de violencia. Que el

pais entre a saborear las dulzuras de una dictadura. Que la bancarrota total liquide todos los valores de la república y que sobre los escombros de una Honduras libre surja el fango

de todas las ignominias.

Nadie podrá destruir la figura enorme de Napoleón, decía Victor Hugo. Para acabar con esa gloria de go. Para acabar con esa gloria de la Francia del 42 necesario sería destruir primero la pluma vibrante del gran cerebro galo.
Veteranos del gran Emperador. Soldados del gran corzo, decia Victor Hugo, ¿decidme si os falta el valor

para consagrar a vuestro grande hom-bre?

Pues así, preguntamos nosotros a los soldados de Paz Baraona, es decir, a los soldados de la democracia hon-dureña: decidnos si os falta el valor para defender al gran repúblico hon-dureño. Esta es una prueba a que os tiene sometido el panterismo enfure-

Pensad, meditad. Ya no es el Paz Baraona el que os habla desde su elevada cumbre de inmortalidad y glo-ria. Es la libertad la que os interroria. Es la libertad la que os interro-ga en esta cruzada en que quedaréis flotando como despojos de patriotas fementidos. Ved vuestros cadáveres mesclándose en un mar escarlata. Ved a vuestro prócer ya no en el Si-nai de su pedestal glorioso sino frente

Y solo el resultado de las urnas nede salvar a Honduras. Id a las puede salvar a Honduras. Id a las urnas a la cabeza de Paz Baraona no como sectarios sino como patriotas.

Recordad una vez mas que la suerte está echada y que la verdad en marcha solo vos por un momento y nadie en definitiva la puede detener.

Estáis sufriendo hambre, estáis sin otro horizonte que la penuria, sin otro aliento que la verdad, sin otro escudo que la justicia, sin ot a arma que vuestros pechos de hombres l-bres y patriotas, pues que no os falte el valor en el último momento.

COMPROMISOS DEL **CANDIDATO** ZUÑIGA HUETE

Dinero de por medio para burlar el Sufragio

Próximo a decidirse el problema de la sucesión dresidencial en la Re-pública pe Honduras, conviene que el pueblo elector conozca la situación apueno elector conozca la situación a-normal en que se encuentra en el or-den público, el candidato del partido panterista Lic. don Angel Zúñiga Huete, conviene que se sepa de una vez por todas, cuales son las miras a-viesas con que dicho candidato trata de burlar las prácticas del sufragio libre, así como los diversos compromisos que lo atan a los funestos intere sos que lo atan a 10s Iunestos intere ses creados que en el momento tienen pendiente la atención del patriotismo de los ciudadanos hondureños: la cuestión límites con la República de Guatemala.

En la parte moral, sabido es que el En la parte moral, sabido es que el candidato Zúñiga Huete, está colocado en el resbaladizo plano del desprestigio social, como quien ha sido un elemento gangrenado de la familia particular y con mayor razón lo ha de ser de la familia general u hondureña, cuya contaminación sería un hecho indubitible si por desgraçia se pusio. indubitable si por desgracia se pusie-ra su dirección en manos tan impuras. ra su dirección en manos tan impuras. Y tan cierta es esta aseveración, como veridica es la situación que en el orden político ha presentado como un hombre maculado al ex—funcionario Zúñiga Huete, en actuación poco edificante y hasta atentatoria contra los sa-grados intereses del noble pueblo hondurado. hondureño.

El señor Zúñiga Huete, como buen maquiavelista, ha puesto en juego to-dos los medios que a su alcance han estado, por innobles que sean para ganar terreno entre sus conciudada-

Pasa a la 4a. Página.

cial las últimas dos cartas y otros documentos que Cáceres dirigía a Corleto, por lo cual se le decreto Auto de Cárcel por el delito de desacato come-Carrei por el dello de desacato come-tido contra la autoridad del Señor Juez de Letras don J. Jorge Jiménez S. Jiz. Tambien está procesado y es reo ya de extracción de documentos 10 ajusación de don Alejandro Burgos Umaña, pues está probado que el telegrafista Cáceres le enviaba los originales de los teagramas que se trasnician en su oficina al Dr. Corle-

Autoridades respectivas, que ya tienen la orden de captura no han querido aprehenderlo y el Director de Policía, as guran que fue personalmente a enseñarle la orden al reo, pa ra que no saliera de la oficina; esto revela la complicidad de los empleados, quienes tienen la obligación de auxi iar a las autoridades judiciales en estos casos.

en exos casos.

El individuo Cáceres no solamente se ha ocupado de mal informar a los nacionalistas sino tambien a los colorados que no son "corletistas".

La suciedad de este individuo hace

poner en ridiculo al Dr. Corleto quier. colocó en un puesto tan delicado a semejante alhaja para espiar a colorados y azules y recrearse con cartas tan asquerosas, haciéndose cómplice

Pasa a la 4a. Página.

Isidoro Cáceres, Jefe del Telégrafo en esta Cabecera es Reo de varios Delitos

Bien quisiéramos referirnos extensamente a una correspondencia que o-bra en manos del Juez de Paz de lo criminal de esta ciudad, pero como con ello podríamos de virtuar la pista que se sigue y seríamos talvez imporque se sigue y seriamos taivez impor-tinos, solamente vamos a poner en conocimiento del público y de las Au-toridades Superiores, la forma indig-na en que se sostienen algunos empleados panteristas.

Isidoro Cáceres h. se ha deleitado Isidoro Cáceres h. se ha deleitado durante la presente administración dándole noticias falsas, en las que hiere reputaciones honradas, a su protector Dr. Salvador Corleto, quien ocupó el Ministerio de Fomento y ahora es Ministro de Instrucción Pública. Afortunadamente han sido puestas a la orden de la Autoridad Judi-

Sólo el Partido Nacional, con su gran número, su actitud patriótica y disciplina, resolvera, para felicidad de Honduras, el intrincado problema electoral. Su organización y eficiencia lo capacita para ello.

Quien en esta hora de incerti-dumbre, de inquietudes y sombrías espectativas para un organismo político no se siente con fuerza, con valor y ánimo de triunfar, no es nacionalista, porque un individuo que en los momentos de peligro duda de si mismo, vacila ante gro duda de si mismo, vacila ante las acechanzas y arremetidas que la naturaleza nos tiende, no puede tener fé en el triunfo, no puede afianzar su planta de vencedor; porque dudando de si mismo, duda irremisiblemente de su causa. El Partido Nacional tienda de mismo en more convided ne hoy más que nunca seguridad absoluta en su triunfo, por que con la seguridad de vencer, no duda por un momento en la victoria, basado en inmensa fuerza numérica en la calidad y en la cantidad, condiciones adquiridas por su inquebrantable patriotismo, por su devota aspirapatriotismo, por su devota aspira-ción de gobernar sin mandar, sin abusar, sin convertir el Poder en festín para saciar ape-titos de gastrónomos en la dilapi-dación de los tesoros públicos; en tablado de pasiones y odios, en instrumentos de venganzas y en ca-dalzo de libertades. Es así como el partido nacional se ha abierto paso afianzando de día en día sus inmensos prestigios, porque ha sa-bido conducirse al País por la ambido conducirse al Pais por la amplia vía del progreso, educando al pueblo con sabias doctrinas y prin, cipios de moralidad y de justiciadando ejemplo de abnegación y sacrificio vale dicir, redimiendo.

El ejemplo lo ha dado el Partido Nacional con la sabia administración del Prócer Dr. Miguel Paz Baragna, con una dura lección para el

raona, con una dura lección para el Dr. Mejía Colindres, a quien en esta hora suprema de vacilaciones en su Gobierno, le decimos salpicando con sus mismas palabras su indicato en su didece participare. incierto y dudoso patriotismo.
DESCENDERAS DEL PODER.
PERO JAMAS ASCENDERAS EN
LA CONCIENCIA NACIONAL,
para baldón de un pueblo ávido de libertad y para vergüenza de un partido que en todos los tiempos

sólo errores y desaciertos ha come-tido a la sombra del Poder. Quiera la divina providencia (co-

mo diría un Evangelista) que el Pueblo Hondureño no se equivoque en ésta ocasión de dura prueba. Quiera Dios como diría un fanático Musulman el Pueblo Hondureño medite y piense (recalco esto); es muy duro y amargo llevar al Poder aun hombre sin ningún título moral, sin ningún respaldo fuerte de honradez con serios compromisos con ele-mentos que nada tienen que ver con la resolución de un problema que so-lo atañe al Pueblo Hondureño y que la intemperanc a de un pequeño grupo la intemperanc a de un pequeno grupo gregario y anacrónico guiados por el morbo e insensantez de un mal nacido hondu eño que aspira a la presidencia de la República; serán de fatales consecuencias para el País y caro pagaría un error, que bien pudimos haber remediado pensando como civilidades entre de recificar cema hárbe. zados antes de rectificar como bárba-

Pedidle al espíritu de Zúñiga Huete y Carlos Lagos una sola gota de sacrificio, de interés por el bien público, de desinterés y abnegación por el bien de la patria. DEPRIMIRLO COMPRIMIRLO Y EXPRIMIRLO, solo destilará odio, rencor, sangre y crimenes sin cuento? Acaso sean es-tos los hombres capaces para gobernar nuestro País digno de mejor suer-Nuevamente invito a mis queri dos compatriotas para que siembren el árbol de la libertad en el campo fértil de la verdadera democracia, y que crezca libre y fecundo el último Domingo de Octubre con el Domingo de Octubre con el triunfo del Partido Nacional, el único triunfo del Partido Nacional, el único que siempre ha velado por la paz, el progreso y la tranquilidad de Honduras, y que solo con el triunfo de Tiburcio Carías Andino resurgirá del caos y desastre en que le dejan sumida los que en mala hora dan en llamarse Liberales, cuando en fuerza de verdad, son los verdaderos auténticos del panterismo, que nunca han edificial. del panterismo, que nunca han edifi-cado, solo destruido.

T. ZAVALA S.

San Salvador, octubre de 1932.

Compromisos del......

Viene de la 3a. Página

nos: promesas, mentiras, imposicio-nismo, rencores, venganza y divisio-nes. Toda una escala de superchenes. Toda una escala de supercne-rías han pasado por la mente del can-didato panterista, siendo traducido este proceder por los agentes asala-riados de una prensa inescrupulosa y mordaz, quienes presentan ante el pueblo los medios insanos, disfraza-dos de pronósitos elevados.

pueblo los medios insanos, distrazados de propósitos elevados.

A tanto ha llegado el afán del panterismo y de su Director intelectual,
Zúñiga Huete, que sin descansar en
su impúdica propaganda, ha
dejado en claro la idea preconcebida
de burlar el sufragio mediante el voto público. La nefasta maquinación está combinada con préstamos onero-sos para la dignidad del País, en e fecto, se ha llegado a comprobar que el panterismo cuenta con la ayuda económica del Presidente Jorge Ubico, además del imposicionismo oficial, ademas del imposicionismo oficial, maniobra que entraña un verdadero peligro en la resolución del conflicto de fronteras en cuya resolución es claro que Honduras saldría perdidosa, si fatalmente triunfara Zúñiga Huete.

Este peligro, como el otro de la compra del voto público, ha decidido

La Decadencia de.....

Viene de la 1a. Página.

sos que de seguro nada prometedores y sí muy peligrosos serán para la estabilidad de la República. Pero los traidores planes de esos sepultureros de la nación habrán de sucumbir con el triunfo resonante que el General Carías obtendrá con su partido el 30 de obtubre de 1932. Es cuestión de tres semanas para confirmar este resultado que abrirá a Honduras la era de resurgimiento en todos los aspectos de la vie republicana.—MARCO A. LEIVA.

San Salvador, octubre de 1932.

al ex Presidente doctor Miguel Paz Baraona a dar la voz de alerta como potente clarinada que ha de reavivar el amor patrio, que en otra hora de-mostrara con hechos el propio ex Pre-sidente doctor Paz Baraona, desde la

Primera Magistratura de la República Tan hidalga actitud del doctor Paz Tan muaga actitud del docur Paz Baranna, que así descubre una treta infame, ha producido contra él, la i-racundia vil y perversa de la prensa panterista; desde luego, rechazada por la opinión consciente del País.

Por otra parte, quién duda de la

El Dr. Carlos Lagos....

de familia, en los inmensos terrenos d e la mosquitia donde pudieran producir lo necesario para convertir en feliz por la abundancia, una vida de desesperación por sus privaciones y miserias.

Eso podrá efectuarse cuando el Congreso Legislativo esté formado por miembros del Partido Liberal, y ser Presidente de la República un liberal que sienta verdadero cariño y simpatía por los salvadoreños, que inicie las negociaciones correspon-dientes con el Gobierno de El Salvador y el dinamismo necesario para convertir el proyecto en bella reali-

Eso podrá efectuarse en los próximos cuatro años en que será Presidente de la República el doctor Angel Zúñiga Huete.--CARLOS LAGOS.

De la lectura anterior se deduce que el doctor Carlos Lagos quiere ser un representativo de los Centroame-ricanos, y especialmente los salvado-reños ofendidos según él, acudirán a su llamamiento para ayudar a asaltar el poder en Honduras. Craa asatat e podet en nondras. Classas equivocación del Dr. Lagos, pues como él mismo dice; los salvadoreños son elementos trabajadores, por eso

se les estima.

Mientras el doctor Lagos con ofertas de tierra quiere próselitos para la revuelta, elementos diplomáticos están tratando de evitarla para que Honduras prospere al amparo de la

paz.

De esta actitud patriótica participa el Exmo, señor Ministro Americano don Julio G. Lay, al hacer sus declaraciones sobre el futuro de Honduras con motivo de un almuerzo que el Ejecutivo hondureño le dió en El Saver uce, declaraciones que enaltecen al distinguido diplomático, verdadero amigo de Honduras y de los patriotas hondureños; las que, entre otras cosas dijo: "Yo como amigo de este país, estoy haciendo todo lo que posible-mente puedo para recordar a los pomente puedo para recordar a los po-líticos con quienes he estado hablando y que pudieran tener inclinaciones bélicas, que nada se ganaría recurriendo a la fuerza contra la desición de unas elecciones justas"....

do creer que ningun hondureño papronto nuevamente, al país, a un es-tado de caos que privaría al Pueblo de aquello que más anhela y más ne-cesita: la paz."

Con hechos está patentizando el di-

escuela política del lic. Angel Zúñiga Huete? Bien sabido es, que si triun-fara, para Honduras habría llegado el receso de una práctica democrática como es la alternabilidad en los Poderes, porque él una vez hecho Presiden-te, querría reelegirse, como hicieron con visos a perpetuarse los conocidos tiranos Estrada Cabrera, Rosas. Veintemillas y otros; querria este hi-jo espúreo de Honduras convertirse en émulo de aquel otro dictador Machado, en un secundador de los pro-cedimientos que acallan todas las li-bertades, al uso de un Juan Vicente Gomez.

Los ciudadanos hondureños tienen de frente este problema claro en todos sus aspectos; y no cabe la menor du-da que en momentos de ir a las urnas, sabrán inclinar la balanza con el triunfo de los conspicuos ciudadanos Generales, doctor Tiburcio Carías Andino e Ingeniero Abraham Williams, hundiendo para siempre en el fracaso y en el oprobio la impopular candidatura del Esfialto de las prácticas de mocráticas.—Joaquín P. Flamenco. Alerta Pueblo.....

Viene de la 1a. página.

se perpetuaría en el poder, y no es ni para suponerse, los desastres que la nación hondureña obtendría, con la nacion hondurena obtendria, con ese Nerón, rigiendo los destinos patrios. Tened presente queridos electores, que cuando nuestra patria se ha visto amenazada a ser cersenado su territorio, el pueblo hondureño como un solo hombre se ha preparado para su defensa, na preparado para su defensa, y que estos panteristas por obtener su triunfo se burlan hasta de los sagrados derechos del pueblo, entrando en arreglos secretos con el actual presidente de Guatemala, Gral. Ubico, en los precisos momentos en que por dignidad y decoro nacional ningun hijo de Honduras, debe de permitir componendas de ninguna naturaleza que venzan a ninguna naturaleza que vengan a lesionar los intereses de la patria y que sólo los hijos espúreos, ambicio sos y traidores, son capaces de lle-var esa mancha criminal.

Propios y extraños han sido ad-miradores de la administración recien pasada siendo el primer magis-trado el que es ahora llamado por el pueblo hondureño, Padre de la el pueblo hondureño, Padre de la Democracia, Dr. Miguel Paz Baraona, y ese paladín de las libertades cívicas, desde el momento en que llegó al país de su viaje a Europa, comprendió el peligro que amenaza a su patria y se ha apresurado a acuerpar con toda su energía al candidato que el Partido Nacional, ha lanzado a la consideración del pueblo, de los abnerados patriotas pueblo, de los abnegados patriotas, Grales. Carías—Williams. El exmandatario conocedor del peligro mandatario conocedor del peligro que amenaza a la nación con la continuación en el poder del Partido Panterista, esta resuelto a sacrificar su vida para evitar ese desastre, poniendo en la actualidad toda su energía de patriota y todo su valor cívico, para evitar que el elemento oficial, burle los derechos del sufragio y la voluntad del electorado que de uno a otro confín aclama delirante nuestra fórmula nacionalista, que sin temor a duda, obtendrá triunfo resonante en los comicios del último del presente.

comicios del último del presente.

Alejandro López.
San Salvador, octubre de 1932.

plomático norteamericano, ser sincero amigo de la nación hondureña y juzguen hoy los centroamericanos, especialmente los salvadoreños la actitud antipátriota del Dr. Carlos Lagos, de querer hacer prosélitos para la revueltacontra la organización arolladora del Gran Partido Nacional, para sacar triunfante la Candidatura Carías-Williams en los próximos comicios del presente mes, candidatura, que representa, no solo para Honduras, sino que para las vecinas repúblicas amigas: Orden Progreso, Paz y Fraternidad. — Rodolfo Lara Ramos.

San Salvador, Octubre de 1932.

del delito de extracción de documentos, por lo cual, excitamos muy atentamente al señor Presidente Mejia Colindres admitirle la renuncia del cargo que desempeña en el gabinete para que juntamente con el reo Cáceres comparezca ante los tribunales comunes que lo necesitan.

Sabemos que ha sido destituido del empleo el reo Cáceres pero, hasta hoy, lo tienen asilado en la misma oficina telegráfica, y como ave nocturna, so-lamente en las noches se le ve por las calles y eso bien acompañado de un empleado departamental. En el pró ximo número informaremos algo más relativo a este sensacional asunto.

Cronista Judicial.